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“一炮难求”的爆款
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春节“烟花热”背后，还需要“冷
思考”。浏阳不少业内人士清醒地认
识到，花炮产业在基础研究、人才培
养、知识产权保护等方面还存在诸多
痛点，需要沉下心来解决这些问题，
走出高质量发展之路。

一是化工原材料品质之痛。浏
阳一家大型花炮企业负责人说，国内
烟花爆竹的化工原材料缺少统一标
准，可靠性、稳定性、一致性不高。因
此，国内花炮企业在生产时需要每天
试样，而国外有的企业通过原材料把
控、过程监管，可以做到3至6个月进
行一次试样。

二是低水平竞争之痛。记者在
浏阳采访时，不少业内人士提到行业

存在的“假大空”现象，即有的企业利
用消费者认为“产品个头大，有面子”
的消费心理，在烟花爆竹产品包装中
增加垫板、筒体之间安装隔板。“生产

‘假大空’产品的企业只是在包装上
动心思，而不愿在品质上下功夫。”

三是知识产权保护之痛。拿出
一沓新型实用专利文书，刘守俊对记
者说，企业创新的成本很高，但别人
模仿、抄袭很容易，比如你搞个“霸
虎”，别人就搞个“霸天虎”。企业每
年要花大量精力维权，即使官司打赢
了，市场也可能被抢走了。多位业内
人士呼吁，只有加强知识产权保护的
执法力度，解决“违法成本低、维权成
本高，创新很难、仿制很容易”的问

题，才能让花炮企业“愿创新、敢创
新”。

四是高层次人才欠缺之痛。黄
茶香、何荣强等业内人士说，花炮行
业的技术传承是“师傅带徒弟”，配方
可能就是写在一张烟盒纸上，没有系
统的知识积累，很容易遇到创新瓶
颈。如何让创新不只是停留在“换包
装、换造型、换玩法”层面，如何在药
物配方、安全性能等关键环节实现突
破，还需要既懂理论又有实践的高层
次、复合型人才。

五是海外高端市场竞争
力不足之痛。去年举办的卡
塔尔世界杯，开幕式上绚烂
的焰火表演惊艳全球亿万观

众。浏阳当地企业却表示很遗憾：
“听说焰火表演用到的很多产品来
自浏阳，但最终执行燃放的是欧洲
团队。”业内人士指出，浏阳花炮出
口主要还是“走量”，在礼花弹、焰火
表演等高端市场占有率较低。部分
企业想在海外市场做自主品牌，但
由于在渠道、技术上缺乏国际竞争
力，往往也碰壁了。在国际市场上，
浏阳花炮还需完成品牌化、高端化
的蝶变。

（新华每日电讯）

“听个响动后，一片烟雾弥漫”成为过去
“烟花热”背后的产业之变
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“今年太火爆了！”浏阳一家中型
花炮企业负责人感叹说，农历腊月廿
五已经卖断货，库存全部清空，花炮
出厂价上涨了两倍多，这是之前没有
预料到的行情。

在爆发式增长的春节市场，“加
特林”“水母”等包装造型炫酷、燃放
效果奇特的创新产品尤其受到追捧，
出现“一炮难求”的情况。

浏阳市南大烟花制作有限公司
是较早研发生产“加特林”的企业。
如今，这家企业已将其改进到第三
代，加装了防尘罩，燃放体验越来越
好。

“加特林”的原型是传统的“彩珠
筒”等吐珠类产品，过去每支只要一
两元。经过集成式创新，燃放效果如
同炮弹齐发的“加特林”卖到每个一
两百元，被称为花炮里的“爱马仕”。

南大烟花公司负责人刘守俊说，
近几年花炮行业的创新力度很大，每

年都在推陈出新，企业享受到了“创
新红利”。公司年产值四五千万元，
其中“加特林”的份额占到30%左右。

同样作为爆款的“水母”，其原型
是在地上旋转的花炮产品。前几年
有企业加了一个飞行装置，从而能使
花炮像水母带着触手一样飞上天
空。特别是成百上千的“水母”一起
燃放时，视觉效果非常震撼。

刘守俊等业内人士认为，近几年
爆款产品的成功有很多启示，一是产
品要有互动性和趣味性，还要有社交
属性；二是要更加注重推广，让更多
年轻消费者知道，聚会、生日都会想
到燃放烟花。

浏阳市银洋出口烟花有限公司
总经理何荣强是一名“花二代”。他
还记得，前几年由于各地出台禁限放
令，花炮市场需求大幅下滑，很多企
业不得不转行。当时，他的父亲也一
度打起退堂鼓。何荣强想着，在花炮

行业做了这么多年，不能转行，但必
须转型。

以前，主流花炮产品是燃放威力
较大的组合烟花，主要面向节日和农
村市场，包装设计是大红大紫。2019
年，何荣强瞄准年轻消费群体和城市
燃放场景开始全面革新产品，外观讲
究新颖时尚，包装加入不少动漫元
素。

何荣强说，燃放烟花的场景不再
只是过年过节和红白喜事，年轻人将
烟花当成了社交媒介。特别在短视

频的带动下，每年都能出现一两个现
象级产品，较好地解决了需求下滑和
消费断代的问题。

产品创新还带动了海外市场的
增长。刘守俊介绍说：“原来是国外
客商发来图张，他们需要什么，我们
照着生产什么。”但这些年国内花炮
企业创新迭代的速度很快，特别是小
型烟花品种丰富，变成了“我们有什
么，他们选什么”。在东南亚等地区，
甚至连产品外包装图案都是跟随国
内潮流。

绕不开的“安全环保之问”

花炮市场火热的背后，绕不开安
全和环保问题。在浏阳采访时，当地
政府部门、协会、企业人士反复说，只
有回答好“安全环保之问”，才能扎牢
花炮产业的发展基础。

在浏阳市的一些花炮主产乡镇，
过去流传着“十户九爆”的说法，几乎
家家户户都在从事烟花爆竹作坊式生
产，不仅制作方式落后，更存在巨大的
安全隐患。2019年，浏阳发生过烟花
厂爆炸的重大事故，教训惨痛。

浏阳市应急管理局副局长徐志强
说，近几年，浏阳市淘汰了近一半的烟
花爆竹产能，安全管理落后、工房库房
条件差的企业全部退出，在企业管理、
工房结构等方面实行强制性标准，基
本扭转了安全生产比较被动的局面。

记者走访时看到，烟花制作过
程中最危险、最关键的涉药环节和

包装、组装等环节采取物理隔离措
施，涉药工序实行“单人单栋”作
业。自动报警系统拥有人体静电管
控、温湿度和粉尘浓度监测、涉药机
械状态监测等识别和报警功能，能
够最大程度地防范风险。

浏阳市五一科技机械有限公司
研发的组合烟花自动装药组装生产
线上，从纸筒进来到装箱出去，整个
过程自动来药、自动装药、自动检
测。每个纸筒上方对应一个摄像头，
通过视觉识别技术检测发射药是否
安装到位，不合格产品立即被移出。

五一科技机械有限公司负责人
梁世法说，通过“机械化换人、自动化
减人”，实现“人机分离”“人药分离”，
既解决了安全生产问题，也有利于解
决劳动力日益短缺的问题，这是花炮
行业的发展趋势。

环保问题是花炮产业的另一个
“紧箍咒”。多地出台禁限放令的重
要原因之一，便是燃放烟花爆竹会造
成环境污染。

近年来，浏阳市率先在烟花爆竹
产品标准中增加了环保性能指标要
求，同时研发微烟无硫发射药、气态
发射型烟花、新型环保鞭炮、再生植
物纤维烟花外筒等，从源头上减少对
环境的影响。

湖南省烟花爆竹产品安全质量
检验中心副主任黄茶香从业 30多
年，见证了花炮行业不断提高安全、
环保标准的全过程。

黄茶香说，颗粒物、二氧化硫、氮
氧化物等指标都已纳入行业标准，烟
花爆竹的安全环保性能不断提升，特
别是城市小型烟花具有药量小、污染
少、无噪音、安全性能高、燃放效果好

等特点。
传统的烟花爆竹，“听个响动后，

一片烟雾弥漫”，被认为没有多少技
术含量和附加值。近年来，浏阳多家
企业进军专业燃放市场，由过去的

“卖产品”变为“卖创意”，不断走向价
值链高端。

2022年，浏阳烟花企业在国内
外燃放节庆日焰火超过500场。其
中，东信烟花参加了北京冬奥会、冬
残奥会开闭幕式焰火燃放，花火剧
团在全国多地旅游景区组织实施

“焰遇”系列焰火嘉年华……
浏阳市烟花爆竹总会副会长王

贤凤说，消费者从“听响动”变为“看
表演”，花炮产业正在被重新定义。

“烟花+艺术”“烟花+文旅”符合人们
对美好生活的需求，市场的想象空间
是巨大的。

“烟花热”的“冷思考”


